

1) Título

«Como si presente me hallase». Participación radical y análisis en una autoetnografía mistagógica.

2) Resumen

Enmarcado en mi proceso de investigación de tesis doctoral, realicé una autoetnografía cuyo objetivo principal ha sido reflexionar sobre los alcances y límites de la etnografía en contextos religioso-espirituales, partiendo de las propuestas y radicalizaciones que el giro ontológico.

Así, tras realizar varias micro-etnografías bajo la modalidad de observación participante, me decidí por una práctica concreta, los Itinerarios de Experiencia de Dios, en los que llevar a cabo una propuesta de inmersión experiencia –es decir, de participación radical– en la que la deriva ontológica acabaría siendo el primer movimiento que diera impulso a la labor autoetnográfica. Un recorrido por una espiritualidad, la ignaciana, “desde dentro” y “desde abajo”, accediendo así a ella desde una perspectiva mistagógica.

Tras cuatro años como peregrino espiritual, devenido converso, la experiencia vivida junto a mis compañeros conforman el grueso etnográfico de esta investigación; desde ese lugar parten las reflexiones en torno al sujeto investigador involucrado en prácticas espirituales-religiosas, los aprendizajes y re-adaptaciones del ser-en-el-campo, o las contradicciones y paradojas asociadas a un proceso de incorporación espiritual. También, desde fuera, una reflexión en torno a las demandas actuales de espiritualidad, el retorno de la mística, así como la necesidad, como científicos sociales, de prestar atención a las voces internas y plurales de los nuevos contextos postseculares.

3) Responsable de la sesión

Luis Muñoz-Villalón – Universidad de Sevilla (lmunoz3@us.es)